
一种全新的公益形式——

“待用快餐”期待您的参与
本报记者 安群英 聂春洁 李瑞蕊 文/ 图

新华社日内瓦 4 月 17 日电（记者 王昭 刘美
辰）世界卫生组织 17 日在日内瓦发表声明说，全
球尚无国家或地区生产H7N9禽流感疫苗。

声明说，世卫组织流感合作中心正在研发一
种可能用作疫苗的病毒，有望在几周内问世。

但是，研究疫苗病毒与生产疫苗是完全不同
的问题，目前世卫组织尚无生产疫苗的决定。世
卫组织表示，将根据公众健康的需要决定是否生
产H7N9禽流感疫苗，具体要看疫情发展状况。

世卫组织称

全球尚无生产
H7N9禽流感疫苗据新华社北京4月17日

电（记者 王茜）使用中药 3小
时后发汗、5小时后体温降到
37.5 摄氏度以下。有关专家
在 介 绍 中 医 药 对 人 感 染
H7N9 禽流感治疗效果时这
样表述。

国家中医药管理局17日
在京召开新闻通气会，会上
专 家 对 中 医 药 对 人 感 染
H7N9 禽流感的效果进行了

介绍。
国家中医药局医政司司

长许志仁表示，中医药参与
防治人感染 H7N9 禽流感效
果是肯定的。目前，全国累
计确诊 77 例，中医药参与救
治 24 例。临床实践证明，中
医药的早期应用效果显著，
对于中重度患者，中医药在
解决某些环节的问题方面能
够发挥重要作用。

人感染H7N9禽流感
中医药救治有疗效
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路上落满鸟粪
市区居民担忧

本报讯（记者王影）“要不是H7N9禽流感
病毒，我们也不会担心这些鸟粪。”昨日上午，家
住纬一路附近的樊女士向记者表达了她的担忧。

市民樊女士说，随着城市环境越来越好，
这几年，每年的 4月到 11月，都会引来许许多
多的鸟儿在这里安家落户，尤其是纬一路、经
六路、经五路等路段，是鸟儿长期栖息的家
园。自从H7N9禽流感病毒出现，大家开始坐
立不安起来：“我们都很担忧，万一不小心接
触到带病毒的鸟粪，尤其是抵抗力弱的孩子
和老人，岂不是很危险。”

昨日上午，记者在纬一路周边看到，路面
上到处都是密密麻麻的鸟粪。采访中，很多
居民都和樊女士存在一样的担忧。

对此，郑州市疾控中心专家提醒市民，鸟粪
的确存在潜在的危险性，但不必恐慌，落到车上或
是衣服上的鸟粪，在清理时不要用手直接接触，若
是不小心接触到这些粪便，立即清洁双手即可。

本报讯（记者 李娜 实习生 孙瑜）昨日上
午，河南省动物疫病预防控制中心主任、省畜
牧局动物疫情监测诊断组和专家组组长吴志
明做客省政府门户网站《在线访谈》栏目，就我
省“禽流感防控工作”相关情况接受专访。吴
志明表示，我省目前正在开展动物H7N9禽流
感疫情排查，并实行疫情日报告零报告制度，
目前我省未接到动物H7N9禽流感疫情报告。

全省畜牧系统进入
H7N9应急防控状态

吴志明介绍，在上海、江苏、安徽、浙江
等地连续发生人感染 H7N9 禽流感病例后，
按照农业部 4 月 3 日通知精神，畜牧局当天
就向市县畜牧部门发出紧急通知，要求各地
加强节日期间应急值守，密切关注疫情动
态。4月6日再次下发紧急通知，动员全省畜

牧系统进入 H7N9 应急防控状态，指导各地
落实各项防控措施，进一步明确防控重点，
科学有序开展防控工作。

动物疫情实行
日报告零报告制度

对于当前工作的安排和部署，吴志明表
示，全省畜牧系统开展了动物 H7N9 禽流感
疫情排查，各地组织对辖区内的禽类养殖场
户、加工企业和禽鸟交易市场进行全面排
查，并严格实行动物 H7N9 禽流感疫情日报
告和零报告制度。

同时，还制订省畜牧局应急处置工作方案，
下发了《河南省动物H7N9禽流感紧急监测方
案》和《河南省动物H7N9禽流感应急处置指
南》，强化应急值守，加强监督检查，做好应急准
备，并根据疫情动态及时完善防控措施。

目前我省未发现
动物感染H7N9

我省是否在动物群体中发现H7N9禽流
感疫情？对此，吴志明表示，目前我省没有接
到动物 H7N9 禽流感疫情报告，全省截至昨
天的排查结果也没发现家禽大批发病死亡现
象，实验室检测工作正在有序进行之中。

监测范围覆盖18个
省辖市和所有县区

在谈及监测情况时，吴志明说，按照《河
南省动物 H7N9 亚型禽流感紧急监测方案》
要求开展实验室检测工作，在监测对象上涵
盖鸡、水禽(鸭、鹅)、人工饲养的鸽子、鹌鹑，
以及野生禽类和生猪等动物群体；在监测范
围上覆盖我省18个省辖市和所有县区；在监

测场所的选择上包括活禽交易市场、家禽养
殖场、畜禽屠宰厂、野生禽类栖息地等；在监
测阳性结果的确认上要求县市实验室血清
学检测阳性的，要把样品送省动物疫病预防
控制中心做病原学检测。

吴志明说，根据当前疫情动态，下一步将
强化应急管理，做到一旦发现疫情能快速果断
处置。严格应急值守，坚持24小时值班制度
和领导带班制度，保证信息畅通。进一步核实
和充实应急物资储备。按省畜牧局已经制定
的动物H7N9禽流感应急处置指南要求，一旦
发现被H7N9感染动物，是动物养殖场的将扑
杀同栋动物，是活畜禽交易市场的将扑杀同一
市场畜禽，是农村散养的将扑杀同户畜禽。

吴志明还表示，目前省畜牧局派出的五
个督导组赴全省各地持续进行督导检查，确
保各项措施落到实处。

我省开展动物H7N9疫情排查
实行日报告零报告制度

新华社北京 4 月 17 日电（记
者 李亚红）北京首例 H7N9 禽流
感患者姚某康复了，17 日出院回
家。她的父母作为密切接触者，
也结束医学观察，一家人团聚了。

北京市卫生局17日在北京地
坛医院举行新闻发布会，姚某在
父母的陪同下戴着口罩与媒体见
面。面对镜头，她说的第一句话
是：“谢谢大家。”然后表示，“想先
回家，也想回到学校上课。”

年仅 7 岁的姚某 4 月 11 日以
“ 肺 部 感 染 ”入 住 北 京 地 坛 医
院。4 月 13 日凌晨，经中国疾控
中心复核，判定为北京市首例人
感 染 H7N9 禽 流 感 确 诊 病 例 。
对于她的病情，社会广泛关注。

北京地坛医院副院长、新闻
发言人成军 17 日说，姚某经过住
院治疗，目前体温正常，双肺呼吸
音清晰，复查血象已完全恢复正
常。目前她连续 4 次 H7N9 禽流

感病毒核酸检测为阴性，符合出
院标准。

17 日陪姚某一起离开医院
的，还有她的父母。她的父母作
为密切接触者，也在地坛医院接
受医学观察。“经过监测和检查，
目前没有临床症状，也结束了医
学观察。”成军说。

新闻发布会现场有记者提
问，姚某能否像过去一样上学生
活？成军肯定地说：“完全可以。
经过治疗，姚某的体内不再有
H7N9禽流感病毒了，不会再成为
传染源了，这个我们是非常有信
心的。”

另外，北京市曾主动筛查监
测发现 1 例人感染 H7N9 禽流感
病毒携带者，在北京地坛医院接
受医学观察。成军说，这名H7N9
禽流感病毒携带者连续 2 次核酸
检测阴性，身体状况正常，可以解
除医学观察回家了。

北京首例H7N9
禽流感患者康复出院

4月17日，在北京地坛医院，北京首例H7N9禽流感
患儿姚某在父母陪同下前往参加新闻发布会。新华社发

郑少高速新密站
ETC昨开通运行

本报讯（记者 黄永东 通讯员 娄继超）昨
日，郑少高速新密站电子不停车收费系统
（ETC）开通运行，标志着河南省高速公路电
子不停车收费系统二期工程新密站顺利完
工，郑少高速 ETC 车道增至 4 条，ETC 收费
站增至2个。

郑少高速新密站位于新密市东大门，
是往来新密市区的重要出口，客车流量极
大。为提高车辆通行能力，加快全省高速
公路电子不停车收费系统的推广和应用，
根据省交通厅统一部署，新密站需实施
ETC 工程，经过 25 天的紧张施工，整个工
程于 2013 年 4 月 15 日圆满竣工，并顺利通
过省厅入网测试。

新密站ETC的开通运行，极大地提高了
车道的车辆通过能力,加快了收费速度, 减
少了能源消耗，改善了司乘人员的出行质
量，提升了公路营运效益。其便捷、环保、高
效的特点，必将提升郑少高速新密站良好的
窗口形象，营造一个畅通、平安、舒适、和谐
的氛围，为更好地服务中原经济区建设起到
积极的推动作用。

地铁1号线占路工地
9月中旬还路于民

本报讯（记者 王文霞 黄永东）记者昨日
从市轨道公司获悉，经过近两年的施工，截
至目前，郑州地铁 1 号线车站工地占用道路
工程大多接近尾声，预计至今年9月中旬，可
全部实现还路于民。

截至目前，剩余车站工地占用道路情况
和还路于民截止时间点如下：

凯旋路站目前共占地施工 7 处，其中郑
上路北侧施工场地（5 个）6 月 20 日前还路；
南侧施工场地（2 个）7 月 30 日前还路。秦
岭路站目前共占地施工 3 处，秦岭路与建设
路口西口两侧施工场地（2 个）9 月 15 日前
还路。桐柏路站目前共占地施工 4 处，桐柏
路与建设路口西北角施工场地已经还路；
东南角东侧施工场地 6 月 30 日前还路；东
南口施工场地 5 月 20 日前拆除钢便桥，北
围挡内缩 4 米。碧沙岗站目前共占地施工
3 处，百花路与建设路口东南侧艺术宫门前
施工场地 9 月 15 日前还路；路口北侧施工
场地 6 月 30 日前还路。市体育馆站目前共
占地施工 3 处，中医院门前施工场地 5 月 31
日前还路；丹尼斯门前施工场地 7 月 30 日
前还路；市体育馆门前施工场地 7 月 20 日
前围挡部分瘦身。

为什么要发起“待用快餐”
微博公益达人宋伟是郑州“待用快餐”的

发起人之一，他表示，使用“待用快餐”这个名
称，是为了让受助者更有尊严地接受帮助，在
社会上传递爱与信任。

“如果这个活动推广开来，受益的不仅是
流浪汉、乞讨者等普遍意义上的弱势群体，城
市中那些隐形贫困者也能有尊严地吃上一顿
饱饭。”宋伟说，“这是一种平等的帮助，也许你
今天帮别人认购，等哪天你忘带钱包了，也能
成为受助者。”

“全城吃面”面馆加入爱心行列
谢和豆浆店昨日中午推出的三鲜卤面套

餐，定价为每份 10 元。活动发起人之一朱武
源表示，如何为“待用快餐”定价，他们还将和
餐饮企业继续商讨，“现在的商量结果是，每家
店每天推出定量的饭用于待用快餐，具体定价
每家店将根据饭菜品种，制订相应价格。”

有意加入“待用快餐”活动的饭店名单
中，记者看到了李记卤肉刀削面的名字。该
面馆老板李刚去年身患骨癌，曾在网上发帖
求助，引发郑州“全城吃面”。李刚表示：“我
生病时大家对我帮助这么多，现在能帮别人
一把是一把。”

阿利茄汁面有关负责人表示，其旗下60多
家店铺将一起加入“待用快餐”活动。“当然，关于
用什么样的方式开展这次活动，我们还在继续讨
论。不过我觉得这种想法挺好的，每天付出一
些，就能帮助到别人。”阿利茄汁面老板阿利说。

如何用好“待用快餐”
“待用快餐”传递的是一种善良的社会风

气，提倡的是人帮人的精神，这不是施舍，而是

平等的帮助，求助者很可能在未来的日子里也
是购买的参与者，让爱温暖我们的社会。

但也有一些问题需要细化。有不少网友
担心，如果随手购买数量过大无人问津，没人
去吃怎么办？如果有职业乞讨天天来给不给？

面对网友提出的问题，朱武源表示，待用

快餐在国内属于摸着石头过河，会遇到很多问
题，只有在前进中逐步去改良完善。参加活动
的商家门口统一标志，使用待用快餐券，购买

“待用快餐”的顾客可要求带走送人或者贴在
店家的墙壁上，用行动来推进公益。“待用快
餐”的目的是救急，如果有个别抱着占小便宜

心态的人去吃，一定会遭到舆论谴责，但如果
遇到职业乞讨者来吃，目前就只能靠店家来把
关，这在尺度把握上有一定的难度，但任何一
个新事物都是在发现问题再解决问题的过程
中去完善的，当热度过后，期待大家都带着平
常心去看待，坚持去传递，持之以恒。

宋伟也表示，这毕竟是一种全新形式的公
益活动，一切都在探索、改善中。

网友热议“待用快餐”
“待用快餐”是一个新生事物，市民对这个

活动又有哪些期待呢？让我们听听微博网友
的想法。

杨建国：南阳人@陈里 发起“待用快餐”
公益活动用一碗饭传递城市温暖，@郑州晚
报 报道后，餐饮业应者云集。普普通通的一
碗饭，却让人吃出了温暖，咀嚼出了激励人心
的正能量。勿以善小而不为，看似举手之劳，
很多时候会为一个陷入黑暗的人点上一盏希
望的灯。

刘言非语：如果可以，请点一份“待用快
餐”，体面、尊严地帮助那些有需求的人，或者
流浪者。爱的路上，我们可以做得更好。

雪域张明琪：点滴 汇聚、温暖你我他，社
会需要做的人越来越多。行动永远胜于话语。

我市警方铲除
482株罂粟

本报讯（记者 王娟）昨日，市公安局禁
毒支队民警接群众举报称，惠济区黄河滩
地附近有非法种植毒品原植物现象，警方
迅速赶到，将 482 株非法种植的罂粟原植物
全部铲除。

接到举报电话后，禁毒支队民警迅速
赶赴惠济区乡水湾农业实验区附近的黄河
滩地开展调查，在菜地的中间发现非法种
植的罂粟，有的正在开花，部分花谢之后已
长成墨绿色的椭圆的果实。经过清点，共
计非法种植罂粟原植物 482 株，民警当即依
法将其全部铲除。据悉，我市正全力开展
禁种铲毒工作，在平安郑州微博公布了非
法种植毒品原植物罂粟举报电话 69621700
或 110，目前，此案已移交市公安局大河路
派出所做进一步处理。

17日中午，在经三路与红专路交叉口谢
和豆浆店门口，工作人员将 50 份三鲜卤面
套餐和“待用快餐 发放征集”的牌子摆放在
店前，标志着“待用快餐”正式落地郑州(如
图）。该店计划每天早上备100份（豆浆、包
子），中午准备 50 份三鲜卤面套餐免费发
放。

“待用快餐”怎样运行？发起人之一朱武

源介绍，参与活动的商家每天会拿出一部分快
餐作为“待用快餐”，热心市民也可以购买待用
快餐券，购买的待用快餐券可以带走送给自己
觉得需要帮助的人或者直接贴在商家的墙壁
上，目前的待用快餐标准暂定为10元，如果当
天的“待用快餐”没有用完，则会自动累积到第
二天的“待用快餐”中。

据了解，“待用快餐”这个概念首先在微

博引起热议，《郑州晚报》响应市民倡议，在郑
州组织实施该活动。截至昨日，已有10家餐
饮企业、70多个店面表达了参与意向。既有
市民熟悉的阿利茄汁面、谢和豆浆、76人老
烩面，也有因“全城吃面”而闻名的李记卤肉
刀削面。

昨日是活动首日，现场来了很多市民，
他们表示要积极参与到爱心行动中，同时提

出了很多具体问题，希望更详细了解活动的
方式。发起人之一宋伟说，他们对餐饮企业
加入“待用快餐”的实施流程进行了优化，从
企业申请到填写表格、企业信息采集、志愿
者核实、签署协议、发布待用快餐信息、提供
服务、项目反馈等细节都进行了详细说明，
目的就是让更多餐饮企业、市民加入进来，
并保证待用快餐送到真正有困难的人手里。

“待用快餐”的概念来自于欧洲
的“待用咖啡”。“待用咖啡”是指在咖
啡馆消费的人提前多买一两杯“寄
存”在店里，一旦有囊中羞涩的贫困
咖啡爱好者询问店家，是否有“待用
咖啡”时，侍者就可以让其享用此前

人们已付过钱的“待用咖啡”。
“待用快餐”是一项微公益活动，

主旨是希望前去快餐店就餐的人提
前买下一两份快餐寄存在店里，以便
提供给有需要的流浪者、低保户等困
难群体。

待用快餐：传递爱与信任
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H7N9禽流感
新增5病例
上海1例 浙江4例

新华社北京 4 月 17 日电（记者 孙铁翔
吕诺）国家卫生和计划生育委员会 17 日公
布 ，截 至 17 日 17 时 ，全 国 共 报 告 人 感 染
H7N9 禽流感确诊病例 82 例，其中 5 人已治
愈出院、死亡 17 人，其余 60 人正在各定点
医疗单位接受救治。

据国家卫生计生委通报，16日 20时至 17
日 17 时，全国报告新增人感染 H7N9 禽流感
确诊病例5例，其中上海1例、浙江4例。

截 至 目 前 ，报 告 病 例 分 布 于 北 京（1
例）、上海（31 例，死亡 11 例）、江苏（20 例，
死亡 3 例）、浙江（25 例，死亡 2 例）、安徽（3
例，死亡 1 例）、河南（2 例）6 省市的 30 个地
市级区域。目前病例处于散发状态，尚未
发现人传人的证据。

聚焦 H7N9禽流感


